



Mi Universidad

Guión del podcast

Jorge Santis García

Cuarto parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre grupo "B"

Que tal compañeros vamos a resumir una materia muy bonita que vimos estos dos semestres que es la antropología médica.

La antropología médica es una de las especializaciones más importantes de la ciencia antropológicas. El Concepto de la Antropología médica, es un subcampo de la Antropología social o cultural es decir se encarga del estudio del ser humano la salud y la enfermedad, es decir es como cada una de las personas asume su proceso de la enfermedad, por ejemplo los pacientes hacen cosas que no necesariamente concuerdan con la ciencia, como se presentan en los centros de salud o en los hospitales ya sea por costumbres o por una religión, y nosotros debemos de respetar eso porque hay una diversidad cultural como lo dice Claude Levi Strauss y ahí entraría la eficacia simbólica y el acto médico, nosotros no debemos de intervenir u opinar sobre cómo los pacientes tienen diferentes maneras de cómo conciben su enfermedad y la manera que ven el mundo, por eso la antropología es muy importante para la medicina ya que el paciente no se ve como un objeto de estudio, sino que el enfermo es comprendido, respetado y apreciado como se merece todo ser humano y eso sería el acto médico. Y como también la relación entre médicos y pacientes cumple un papel fundamental en nuestro trabajo. Y en eso está la antropología social que es muy importante para la carrera de medicina por que estudia la sociedad y su cultura y nos hace saber a nosotros como estudiantes o médicos más bien prepararnos para que cuando llegue ese momento sepamos cómo vamos a interactuar con nuestros pacientes y saber cómo manejar ese tipo de situaciones respetando sus creencias y hacerlos sentir bien y comprendidas en el área donde lo atendamos.

La importancia de la antropología en la carrera de la medicina para nosotros como profesionales de la salud es muy importante porque abarcan muchos temas que son muy importantes para que nosotros estemos sabidos de esto, ya que nosotros nos vamos a enfrentar día a día en el centro de salud porque ahí van a llegar muchas personas de diferentes partes y puede ser que ellos tengan una perspectiva diferente a lo que comúnmente nosotros conocemos. Y pues claro no siempre los pacientes acuden a los centros de salud primero, ellos primero pasan con su doctor tradicional y buscan la manera de que se curen de la enfermedad que tengan ya sea por situaciones económicas esta podría ser su única opción o simplemente porque es parte de su cosmovisión. Como lo habíamos comentado ellos tienen otra idea de cómo es el proceso de la enfermedad. Ya sea si no se curan ya después van con los profesionales de salud.

Tylor Frazer hace una descripción de la muerte. La muerte es un tema un poco delicado para hablar. La muerte no es solo un evento biológico inevitable, sino también un proceso culturalmente mediado que involucra creencias, rituales, prácticas funerarias y significados simbólicos profundos. Cada sociedad y cultura ha desarrollado sus propias formas únicas de enfrentar la muerte, reflejando sus valores, cosmovisión y estructuras sociales. La antropología de la muerte nos invita a reflexionar sobre la universalidad del fenómeno de la muerte y la diversidad de respuestas culturales que tienen estas.

Referencias bibliográficas

- 1.- Editorial Atece (16 de septiembre 2020) concepto de antropología. Disponible en: <http://conceptos.de/antropología/>.
- 2.- Hernández, A.M., & Smees, S. Un ensayo sobre las relaciones entre la antropología social y la medicina.
- 3.- Orringer, N,R, (2008). La antropología médica de Pedro Laín Estralgo: historia y teoría. Ars, médica, revista de humanidades.
- 4.- Pardo A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencias e interpretación.
- 5.- Ayala F.J. (1980). El origen del hombre. Ana Barahona
- 6.- Dejas. F. (2005). Mente cerebro: las bases neurales de la acción de las terapias en psiquiatría vista desde la neurociencia.
- 7.- Lara, H.T. (2008). Hominización, humanización, cultura, contribuciones desde Coatepec.
- 8.- Cernada, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista del hospital italiano de buenos aires
- 9.- Belmartino, S. (1987). Modelo médico hegemónico. Primeras jornadas de atención primaria de la salud, 197-200.
- 10.- Lozoya, L, (1989). La medicina tradicional en la realidad política social de México.
- 11.-Uriostagui Flores, A. (2015). Síndrome de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de salud pública.
- 12.- Barbado. Alonzo, J.A., Aizpiri-Díaz, L.J., Cañones-Garzón, P.J., Fernández-Camacho; Goncalves-Estella, F, & Rodríguez, J.J (2005). Aspecto histórico antropológica de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental, 2005.
- 13.- Diaz Bernal, Z; Aguilar Guerra, T., & Linares Martin, x. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública.
- 14.- Reyna, J.M., Salcido, M.R.E., & Arrendondo, A.P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas.
- 15.- Espinoza-Larrañaga. F (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del instituto mexicano del seguro social.

- 16.- Medicina, N.L.A.P.L. Nace la etnología.
- 17.- Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico- religiosa de la medicina en la América Prehispánica. Acta médica peruana.
- 18.- Querts Méndez. O. Montoya Rivera.). Beltrán Moret. M. & Caballero Herrera. M.Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación médico general.
- 19.- López, O., & Blanco, J. (1994). Modelos socio médicos en salud pública: coincidencia y desencuentros: salud pública de México.
- 20.- Austin, A, L. (1975). Texto de medicina náhuatl. Universidad Nacional. Autónoma de México.
- 21.- Steve Saldaña, Medicina tradicional en México entre pseudociencia, magia, cultura, y charlatanería, recuperando en el 21 de abril de 2024.
- 22.- Moreno – Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud pública de México.
- 23.- Gómez Carpinteiro, Francisco Javier, (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudio de historia y sociedad.
- 24.- Laín Entralgo, P. (1978). Historia de la medicina.
- 25.-Moreno Leguizamón, C, J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. Antípoda. Revista de antropología y arqueología.
- 26.- Navarro, R, C., Sánchez, E.Y.P., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena. Medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva.
- 27.- Jauregui J. (2002). La teoría de los ritos de paso en la actualidad.
- 28.- Gladys, M, S, D, B, C, Distanasia, encarnizamiento terapéutico, obstinación terapéutica.
- 29.- Manzilla, M, (2008). Los albores de la antropología de la muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Fraser. Revista cultural y religión.